



SERIES • 236

“この指とまれ 人”

うめ もと たかし
ゲスト・梅本 高士
【株式会社アルス 代表取締役社長】

聞き手・伊藤 尚子 [ふれあい編集長]

☆食生活の大切さ

—— 梅本さんは公私共に長いお付き合いですが、取材が遅くなりましたことお詫びします。

行つたりして食べる側でした。

今は提供する側になり、本当に大変だなと思っています。一生懸命作つたものでも、まずい、見た目が悪いと叱りを受けますし、安くて安全な食材を集めるために頭を悩ましたり、一筋縄ではいきません。

—— あらためて家事の苦労がお分かりになりましたでしょ。

梅本 そうですね。本当に母や家の苦労がつくづくわかります。しかし、今は共稼ぎで家で料理をする方も少なくなり、独居のお年寄りの方もたくさんおいでになります。今、お母さんの代わりをするのだという気概で取り組んでいるところです。

—— ゼひ頑張っていただきたいと思います。ところで、先日心筋梗塞で入院されたとのことですが、その時は大変でしたね。

私もよくわかりますが、日頃の

梅本さんは早稲田大学を卒業された後、サントリーに入社されて営業畑を歩まれ、今は医療食・介護食の会社であるアルスの代表をされておられます。本

日は食品を扱うお立場でお話を伺いたいのですが、食品に対する思いや感覚が、職業にされてから学生時代とどのように変わられましたか。

考え方や過し方も変わりますね。前触れはありましたか。

梅本 今思うと、予兆はいくつかあつたと思います。健康診断でコレステロールや中性脂肪が高いという数値は出ていたのですが、自分だけは大丈夫と思つていました。私は朝型なので、朝早くから夜遅くまで仕事をしていました。食の乱れと仕事のストレスなどが知らない間に溜まっていたのでしょうか。

梅本 そうですね。本当に母や家の苦労がつくづくわかります。しかし、今は共稼ぎで家で料理をする方も少なくなったり、おいでになります。今、お母さんの代わりをするのだという気概で取り組んでいるところです。

—— ゼひ頑張っていただきたいと思います。去哪里で入院されたとのことですが、その時は大変でしたね。

経と副交感神経がありバランス

をとっていますが、ストレスがそのバランスを崩し病気の引き金になるのではと考えています。

梅本 交感神経は昼夜戦う神経です。副交感神経は逆に夜寝ているときに活発になります。副交感神経は物を食べて咀嚼して排泄するというような基礎的な機能で、いわゆる基礎代謝を高めるのが副交感神経なんです。

—— そうですね。ストレスなどが知らない間に溜まっていたのでしょうか。今いわれている癌、脳疾患、心臓疾患の三大疾患の一つにまさか自分がなるとは思つてもいませんでしたが、それはやはり食事のことが大きかつたかな、と思います。

—— なるほど。

梅本 病気になる説はいろいろあります。ですが、ストレスが一番大きいようです。身体には交感神経と副交感神経がありバランス

—— 梅本さんの生活を拝見していますと、座禅をされたり、断食してお腹の中をきれいにし

たりすることにも興味を持つていらして、過去に何度もそういうことをなさつていてでしょう。梅本 ええ、まあ。

—— でも、それでも駄目だったということですか？

梅本 たまにちょっとやつただけでは駄目だということですね。

—— 梅本さんはあまりにも元気が良すぎるとどこへ行ってしまうまかわからないので、少しくらい病気を持ってらした方がいいかな、と東洋医学の先生がおっしゃっていましたよ（笑い）。

梅本 そうですか（笑い）。

—— 現実に倒れませんと休養ができない性格ですね。

梅本 そうかもしませんね。—— そういう私も人様のこと

時間を割いてでも人様のお世話を

をするのが好きでした。どうして睡眠時間が少ないかといいま

すと、死んだら起きることなく

ゆっくり寝ていられますもの。

梅本（笑い）。

—— でも、ある日突然倒れました。私の場合はずっと和食にしていましたので食事に問題はなかったのですが、睡眠時間が少ないとストレスが大きかつたのです。

梅本 ストレスですよね。

—— ストレスを無くす為には仕事を辞めればいいと家族に言われます。でも仕事が生き甲斐ですから。梅本さんもそうだと思いますけど。

梅本 はい。仕事が遊び、みたいなどころがありますから。

☆病院給食の仕事

—— 今は病院の給食もなさつ

ていますね。そちらの分野の最近の動きはいかがですか。

梅本 病院の供給体制が国の政

策で変わってきます。一つ

は地域の中核で急性期の患者さ

んを診る病院、それとりハビリ

や長期療養者を診る病院と機能

が分かれています。高齢化

が進んでいるので、いわゆる老

人病院が介護施設への転換を図

つたり、在宅介護の推進の方向

も打ち出されています。医療か

ら介護へという流れになっています。そのような変化の中で、

それぞれの施設の利用者にあつた食事を提供することが必要になっています。

—— 私にも九三歳の母がありま

すのでよくわかりますが、お

歳を召された方の楽しみはお食

事しかなんですね。

梅本 そうですね。

—— ですから、デリバリリーに

しても、病院食にしても美味しいものを提供してあげたいです

味ですか。

梅本 見た目でも大分違います

ね。例え流動食でも本物に近い

食事を目で楽しんだり、匂いで

楽しんだりしていただくことが

いいんですけど、お年寄りには

食事を目で楽しんだり、匂いで

食べることがいいことだと思

います。

梅本 それが基本ですね。栄養

管理という名目だけで食事を出

すのではね。今伊藤先生がおつ

しゃつたように、今の日本の栄

養士の問題点があります。栄養

士自身が調理や素材、旬を知ら

ないことがあります。

—— 栄養士さんは五十歳以上

で、主婦の経験者やお料理が好

きな人がいいですね。それと、

お料理をしますと皮や種など無

駄な部分が出てきますね。

梅本 もつたないです。

—— 介護食や病院食でも、日

本では季節ごとの旬のものを食

べさせてあげたいですね。

梅本 その通りですね。

—— 私にも九三歳の母がありま

すのでよくわかりますが、お

歳を召された方の楽しみはお食

事しかなんですね。

梅本 そうですね。

—— ですから、デリバリリーに

れています。家庭の主婦の仕事

が素晴らしいということを、男

性がもつと誉めてくれるとい

うですね。昭和五十年代までは家

事、料理、洗濯、お茶、お花な

どを習わせて嫁に出しましたね。

今は何も知らない威張つてい

ます。

梅本 （笑い）。病院の中でも栄

養サポーティームなどの取り組

みが出てきましたが、私たちの

勉強不足もあり、大きな動きに

はなつてきていません。本来は

もう一つはコミ

シス템があつていい筈ですが。

ユニティに根付

いた活動です。

退院された方、

ご自宅で過ごす



お年寄りに、バランスのとれた美味しい食事やお弁当を提供するとともに、仲間と愉しく食事やおしゃべりのできる場を作つていただきたいと考えています。

——私は何か「心の一品」を」ということをやつていただきました。いとります。

梅本 それはどういうことですか。

——私の住んでいる地域は以前御用聞きの街でしたが、今は商店の後を継ぐ人もいません。家庭の主婦でも高齢になると日常の買い物をするだけでも大変になります。ですから、今食に関係する人たちは「貴方に心潤う一品をお届けします」ということで、地域ごとにそういう場があつたらしいですね。

梅本 それは素晴らしいアイデアですね。

——主婦たちの力も活用して、

梅本 あら、どうして?

——医学的にも、デザートは食前の方が消化に良いようです。例えばパパイヤは食後よりも食前にいただいておいてからお肉を食べた方が、酵素がうまく働くらしいです。

ですから、食べる順番などを変えるとか、ハンバーガーを食べる前にマンゴージュースを飲みなさいとか指導するのもいいかと思います。

梅本 いいですね。

——高齢者はやはり食べたいものをいただけることが一番幸せだと思います。

梅本 それはどういいます。ただそれにはお

金もかかりますから、誰しもそうはいかないでしようけど、それなりに旬のものは美味しいのですから、安い費用で美味しくいただける工夫も必要だと思いまます。

梅本 確かに高級老人ホームと一般のホームとでは当然費用も違いますから工夫はいりますね。歳をとつたら食にはこだわらない人の方が幸せかもしれませんね。なまじ美味しいものを知っている人の方が病院に入つたら苦痛だと思います。

梅本 (笑い)。本当の美味しさというものは、先ほどもおっしゃられたように旬の素材ですね。それはまた値段も安いわけです。

——高齢者のデイサービスやホームでも、例えばお遊戯のよ

うな運動をさせるだけでなく、豆のサヤを取つてもらつたり、

トウモロコシの皮をむいたり、何かお手伝いをしてもらつたらいかがでしょうか。

梅本 それは面白いですね。そういうことを老人施設でやつたらいいですね。

——それから粉を練つてパンを作つたりおだんごを作つたりしてもらうのもいいですね。指先の運動にもなりますし。お野菜を切つたり、いわしをたたいてつみれにするとか、やはり主婦だった方はそういうことで生き生きすると思いますよ。

梅本 そうですよね。

梅本 そうですね。梅本さんもそうですが、食の仕事をしている方は男性が多いですね。奥さんやお母さんには会議に出て頂くと良いアイデアが出てくると思いますよ。

ら友人同士が近所に住んで、お料理を一品ずつ持ち寄つてお食事をすることですね。私が梅本さん方に望むのは、美味しい食事をデリバリーブレンドしていただけて、評判になることです。それも全國同じ味ではなく、地域ごとに特色ある工夫が欲しいですね。

食材も地産地消だと新鮮で安いわけです。また高齢になるとたくさん食べられませんから、量は少なくして品数を増やすとかですね。

梅本 おつしやるとおりです。これからも美味しい食を提供することは不可欠ですが、身土不二の言葉もあるように、地方地方で特色のある食を提供できればいいと思います。価格の問題もあり難しいことも多いのですが努力を続けてまいります。

——私の理想は高齢になつたはねられたものなどを安く購入

ご近所へのお食事を作つてあげる場を設け、そこへ食材をデリバリーするようなシステムがあれば助かります。食に携わつている人はこれから大きなマーケットがあると私は思います。

梅本 その通りですね。

☆人々と連携して

——以前は隣近所でもお惣菜の品でもあげたりもらつたりしていました。助け合いがなくなりました。助け合いがなくなりましたから、そこに食に関する第三者が食のアドバイスに来てくださいたら助かります。ちょっとした食に関するアイデアが栄養士さんにもあればいいですけどね。

梅本 今は栄養士さんも思うようになりますから、その方面で乱れていますから、その方面でも何かやりたいと思つていています。

——良き食生活のために法改正をすればいいのです。

梅本 また、若い人の栄養も相当地方で、また、その方面でも何かやりたいと思つていています。

——この食事を三日続けたらメタボになるよ、とかね。それと今の子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

梅本 禁止するより、皆で楽しめく美味しく食べる事が大事だと思います。

——そうですね。

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。

梅本 あら、どうして?

梅本 確かに高級老人ホームと

違いますから工夫はいりますね。

——歳をとつたら食にはこだ

わらない人の方が幸せかもしれませんね。なまじ美味しいもの

を知つてゐる人の方が病院に入つたら苦痛だと思います。

梅本 いいですね。

——高齢者の方はお野菜でも、例え

ば、実際ハンバーガーや焼肉

はすでに食生活の中に組み込まれています。

梅本 また、栄養士の意欲を高めるためにも何とかならないかなと考

えています。

梅本 野菜をこのくらい食べなさいといふを広く教える

事が食育だと思

います。

——そうですね。

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。



梅本 病院給食の外部委託が進んでいますが、病院所属の栄養士が栄養相談をやり、我々受託業者の栄養士はできません。同じ管理栄養士の国家資格を取つてもできることが所属によつて制限されるのは不平等です。こ

れからは病院の中だけではなく介護施設でも、街の中でも栄養士は必要になつてくるわけです

めにも何とかならないかなと考

えていません。

梅本 また、若い人の栄養も相当地方で、また、その方面でも何かやりたいと思つていています。

梅本 野菜をこのくらい食べなさいといふを広く教える事が食育だと思

います。

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

梅本 ええ。栄養学をかじつた人はあれを食べていけない、これを食べてはダメとか言いま

すが、実際ハンバーガーや焼肉はすでに食生活の中に組み込まれてしまつていいわけですから。

梅本 野菜をこのくらい食べなさいといふを広く教える事が食育だと思

います。

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 今は働けない環境があります。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

——あら、どうして?

梅本 それは面白いでですね。そこで、この子は座つてばかりで歩きませんでしょ。

